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Pâques : un cri d’espérance
Les femmes sont sorties de grand matin, avant le lever du jour.  
Elles portaient les aromates et les parfums pour préparer le 
corps de Jésus mort crucifié.  Et là, elles trouvèrent la pierre 
roulée et le corps de Jésus n’était plus là. Elles sont les premières 
à qui est annoncée la résurrection de Jésus en leur rappelant ce 
que lui-même avait annoncé.  Mais quand elles retournèrent 
raconter aux apôtres ce qui leur était arrivé, ils ne les crurent 
pas.
Et si nous aussi, aujourd’hui, allions dirent que le Christ est 
ressuscité, nous croirait-on ?  Une telle annonce ne devient 
crédible que lorsque la communauté qui l’annonce vit en vérité 
de la présence du Christ ressuscité en elle.
Lors de notre baptême, nous avons été plongés dans la mort du 
Christ pour naître à une vie nouvelle en Lui.  Il est vrai que la 
plupart d’entre nous avons été baptisés « par procuration » alors 
que nous venions de naître.  C’est pourquoi il est important 
que lors de la célébration de Pâques, nous fassions mémoire 
de notre baptême et renouvelions notre engagement de foi en 
l’amour miséricordieux de Dieu.
Sur la croix, Jésus est bien mort, mais Dieu, dans son amour 
miséricordieux, a inondé de lumière le corps mort de Jésus. 
Jésus n’est pas retourné dans la vie d’avant, mais il est passé 
dans la vie glorieuse de Dieu et il y est entré avec son humanité 
qui est aussi la nôtre .  Ce que nous célébrons à Pâques avec 
le rappel de notre baptême, c’est le passage de l’être humain 
esclave du péché à la liberté de l’amour donné.  
Chaque fois que nous nous réunissons pour célébrer l’eucharistie, 
c’est cela aussi que nous célébrons.  C’est ce qui nous envoie 
annoncer au monde l’espérance en un monde meilleur.
Car Pâques est un cri d’espérance pour toute l’humanité.
Dans le monde en détresse écologique, dans ce monde de 
guerres et d’injustices, c’est en changeant nos comportements, 
par des vrais gestes de respect de la nature à laquelle nous 
appartenons et de compassion pour les plus démunis, que le 
Christ Vivant réalisera de grandes choses.
Notre espérance, c’est de croire que ce qui est déjà réel, 
aujourd’hui, le sera encore plus et mieux demain.  Notre 
espérance, c’est le combat de toute une vie.

                                                                              Jean Pire 

Sommaire 
                                        Pages           
Horaire des messes 

Responsables Pastoraux ......................... 2

Yasa Bonga ........................................ 3, 4

Amicale du mardi  ................................  5

Une choucroute au carnaval ..............  6, 7

Le chanoine  ....................................... 8, 9

Nouvelle activité  ................................. 10

Pit Bulles .............................................. 11

Chronique de la Brassicole  ................. 12

Autant savoir ........................................ 13

Nouvelles du théâtre  ........................... 14

Râlons... mais aussi Alleluia !  ........15, 16

Vente de livres  ...................................  16

Zumba party  ........................................ 17

Don de sang  .................................. 18, 19

Soirée littéraire  ............................. 20, 21

Nouveautés en bibliothèque ................. 22

Livre épinglé  ....................................... 23

Agenda avril 2024 ................................24         

https://pit68.be/


2
Unité Pastorale des Trois Vignes

Horaire des Messes
 

  Pacem in Terris Christ-Roi SS. Pierre et Paul

   Samedi  18h30

 Dimanche 10h 9h45 11h15

 Mardi                                                                                                                     18h30

 Mercredi  9h00 

               Vendredi                                                                                                                 8h30   

                    
  Site web du Pit • www.pit68.be 
  en cas d’insuccès utiliser le plan B : www.pit68.ovh
  Site web de l’Unité pastorale  •  https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/  
  home
               Equipe  d’animation de l’unité pastorale :
 Abbé Thierry Moser  rue Sts Pierre et Paul, 11, 1120 Bruxelles 0477 39 84 19 
 Abbé Charles Mbu  Ave Sobieski, 74, 1020 Bruxelles                0487 41 40 36     
 Nathalie Borremans  zangrijelaan 11, 1800 Vilvoorde                 02 262 21 91
 Equipe relais Pit :            
                Pol Bréda : 02 267 91 28    Danièle Vandezande : 02 262 08 86
                Jean Pire : 02 251 49 93               Jean Paul Nachtergal : 02 269 62 82 
               
 Permanence pour l’unité pastorale :
  lundi de 9 à 11 h., mardi de 16h00 à 18h00, av. Wannecouter 111, Laeken   02 262 10 44
  vendredi de 10 à 12 h. Eglise Sts Pierre et Paul 
  - en cas d’urgence : Nathalie Borremans   02 262 21 91

 A l’usage des équipes : réservation des locaux  :      
  Danièle Vandezande  - 02 262 08 86   daniele.vandezande@gmail.com
  Location du Foyer :    0473 41 38 66 
 Théâtre Enfants : Anne-Hélène 0479 31 47 57  
 Théâtre Adultes : J.P. Nachtergal 0471 72 13 22
 
 La bibliothèque est accessible le mercredi de 14 à 16 h., le dimanche de 10 à 12 h. 
 Le bulletin en couleurs et l’agenda sur le net : www.pit68.be
 Faites-nous parvenir vos articles pour le bulletin pour le 15 du mois à l’adresse : 
 pitblad.pit68@gmail.com
 Textes en format .doc ou .docx. Illustrations en format .jpg ou .pdf. 
             
                   En cliquant sur l’appareil vous trouverez d’autres photos dans la version en ligne.
                                 
 Votre participation au Bulletin : BE85 2100 2958 0406

https://pit68.be/
https://pit68.ovh
https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/
https://pit68.be
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Nouvelles de Yasa-Bonga
Monseigneur Timothée Bodika, Évêque du Diocèse de Kikwit, 

s’est engagé par écrit vis-à-vis de la Communauté Pacem In Terris à veiller 
à la bonne gestion du financement de l’ITM de Yasa-Bonga et nous a envoyé un 
petit rapport dont voici quelques éléments.
Rappelons d’abord que notre Communauté PIT soutient l’ITM pour Institut Technique 
Médical c’est-à-dire l’école qui forme les infirmiers et infirmières de niveau A2 de façon à 
assurer le recrutement du personnel pour l’Hôpital Général de Référence, pour les 4 Centres de 
Santé de Référence et pour les 25 Postes d’Animation à la Santé de la Zone de Santé de Yasa-
Bonga.
Depuis sa fondation par Anne-Marie Verwilghen en 1951, l’ITM a formé 755 diplômés dont 
594 infirmières et 161 infirmiers.
L’année scolaire 2023-2024 en cours a débuté le 5 septembre 2023 et sa clôture est prévue au 
2 juillet 2024. Les élèves, répartis sur 4 années d’étude, sont au nombre de 51 et comprennent 
30 filles et 21 garçons. Le personnel de l’Institut comprend 25 personnes : 3 administratifs, 6 
ouvriers et 16 enseignants dont seulement 2 travaillent à plein temps et les 14 autres à temps 
partiel à cause du manque de ressources !
Une évaluation de l’état d’avancement des cours est prévue à la fin de chaque mois afin 
d’évaluer les cours à problèmes et envisager des éventuelles solutions.
Les différents projets à réaliser comprennent :
- la construction des douches externes chez les filles
- la réhabilitation du plafond du bâtiment de la salle des classes selon les possibilités
- la réfection de la clôture de l’école
Les difficultés rencontrées comprennent :
- le manque de ressources financières des parents de payer les frais des élèves
- la vétusté du matériel didactique et informatique
- la vétusté des infrastructures et du mobilier (bâtiments, chaises, bancs)
- l’insuffisance des fournitures du bureau
- le fait que la majorité du personnel ne bénéficie pas du salaire ETAT.
Si l’on se base sur les chiffres du rapport complet de 2019, le coût annuel de formation d’une 
ou d’un élève était de 512 € qui furent couverts comme suit :
- Parents : 116 €, soit 23%
- ETAT : 34 €, soit 7%
- PIT : 362 €, soit 70%

  
 
 
 

Yasa Bonga
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Yasa Bonga
Le lecteur comprendra que notre Communauté PIT contribue largement à 
la survie de l’ITM.

Ne perdons pas de vue que l’Institut crée de l’emploi pour les jeunes et qu’il 
jouit d’une excellente réputation au Congo et à l’Étranger étant donné les hautes 

responsabilités confiées au personnel infirmier.
Quel est l’avenir de l’ITM ?
La Communauté PIT fut créée en 1968. Plusieurs personnes importantes prédisaient sa fin 
rapide ! ! !  Pourtant PIT ne semble pas prêt de mourir ! Dès lors, pensons qu’il en ira de 
même pour l’ITM !
Si vous désirez faire un don de 40 € minimum et obtenir une attestation fiscale, il y a lieu de 
passer par l’organisme HUBEJE, rue de la Reine 41, 1030 Bruxelles pour faire 2 choses :
1) Verser votre montant sur le compte n°BE43 4352 0990 0101 de HUBEJE
2) Communiquer une fois pour toutes à HUBEJE votre numéro de Registre national (qui 
figure au dos de votre carte d’identité) via un formulaire disponible dans les boîtes des bulletins
 « papier » de PIT ou à télécharger du site web https://pit68.be. Un membre de l’équipe Yasa-
Bonga peut aussi remplir le document avec vous le dimanche au Foyer entre 11h00 et 12h00 et le 
faire parvenir à Hubeje !
Monseigneur Bodika viendra en Belgique après Pâques et tentera de nous rencontrer.
Pour l’équipe Yasa-Bonga,
          Georgy Buxin

 

 
 
 
 

https://pit68.be


5

Coucou, nous sommes là !
Les jours se suivent et ne se ressemblent pas. Mais à l’Amicale, le 

plaisir de nous revoir est toujours là ! 
C’est le mauvais temps qui est responsable de l’annulation de la réunion du 20 
février dernier.
Et chez nous, les jours-Anniversaire avec gâteaux et jolis bouquets de fleurs se fêtent toujours. 
Cette semaine, c’est Fanny qui était l’héroïne du jour.
Et maintenant, du nouveau pour l’Amicale !!!
Depuis le mois dernier, Yvette et Maud nous ont préparé une surprise !!!
Des séances de cinéma à l’Amicale...
Environ tous les deux mois, projection d’un film d’hier ou d’aujourd’hui.
Le 3 mars, nous avons regardé un film avec Fernandel «La vache et le prisonnier». 
Beau succès.
La prochaine séance aura lieu le 9 avril prochain avec au programme «Les vieux de la vieille» 
avec Jean Gabin.
Les personnes qui seraient intéressées  peuvent venir nous rejoindre au Pit. à 13h45, 
séance à 14 h.
Du café vous sera servi accompagné de biscuits divers. Une participation de 3 € vous sera 
demandée.
A votre bon plaisir.
Prenez bien soin de vous et venez nous rejoindre.                                                                                                                                       
                                                                                                                                                                                                                                           
          Yvette et Myriam

Amicale du mardi
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Qu’on ne vienne pas nous dire que le PIT s’encroûte ! 

Encore une fois, les membres des Foyers PIT ont donné le meilleur d’eux-mêmes 
pour que la soirée du 17 février soit une réussite ! MERCI à vous tous !

Plus de 110 personnes ont répondu présents pour le repas principalement basé autour de la chou-
croute (tomates farcies et plats végétariens étaient aussi de la partie pour les plus difficiles). Faut 
dire que Sébastien Duchateau s’est encore démené pour nous sustenter plus qu’il ne fallait.  
BRAVO à lui !

L’ambiance chaleureuse y était tout de suite présente grâce aux sourires des participants, heureux 
encore de se retrouver, agrémentée des décorations de masques tous aussi resplendissants les uns 
que les autres (merci à l’équipe décoration). Le carnaval a joué les prolongations !

N’oublions pas les cadeaux distribués grâce à la tombola qui en ont ravis plus d’un !
Et puis et puis, (eh non ce n’est pas fini !) dès la première chanson sur le Barry White, une marée 
humaine s’est jetée sur le podium pour entamer des pas de danse endiablés ! Et cerise sur le gâteau, 
notre cher Gilbert nous a accompagné sur scène sur sa chanson et danse fétiche, le fameux 
« Alexandrie Alexandra ».

Cette soirée du 17 février restera encore une fois (restons Belges !) dans nos mémoires. A quand la 
prochaine ? Surprise ! Les membres des Foyers PIT sont pleins de ressources et projettent déjà un 
nouveau repas soirée le 1er juin ! Restez vigilants !

        Catherine et Linda

Notre souper choucroute 2024 !

La soirée choucroute nous offre l’opportunité de vivre des rencontres fraternelles. Dans cet esprit, 
nous avons goûté un mets inoubliable, alliant la délicieuse cuisine traditionnelle à une ambiance 
chaleureuse et inclusive. 

Le lieu de rendez-vous est bien plus qu’une simple salle ; c’est un espace multi fonctionnel où la 
choucroute n’est qu’une possibilité à côtés des nombreuses activités comme le théatre, la chorale, la 
zumba ou les messes. Lors de notre souper, les rires ont résonné et les conversations étaient nom-
breuses, animées et surtout intergénérationnelles. Une atmosphère accueillante nous a permis de 
rencontrer autrement les personnes qui côtoient le PIT avant de nous lancer sur la piste de danse, 
pardon la scène de danse.

Vivement la prochaine activité au PIT. Et pourquoi pas le concert de la Chorale qui se tiendra en 
octobre le week-end des élections européennes. Nous y serons. Et vous ?

        Joëlle & Alain Garsoux Van den Abbeele

Une choucroute au carnaval
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Une choucroute au carnaval

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=21073290729&tpl=publicfoldergrid
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C’est une personne étrange à la fin qu’un chanoine !
Contrairement à ce que le lecteur pourrait croire, le titre de cet article 

n’a pas été automatiquement généré par ChatGPT !
Votre serviteur reconnait humblement qu’il s’est inspiré auprès de notre regretté Jean d’Ormesson 
de l’Académie française dans le but d’attirer l’attention du lecteur érudit mais distrait !
Mais était-ce bien nécessaire ?
Car qui sait finalement ce qu’est un chanoine, cet être étrange dont on entend parfois (et plutôt 
rarement) parler ?
C’est pourquoi j’éprouve un certain plaisir, voire un amusement certain à rédiger cet article pour 
exposer ce qu’est cet être mystérieux !
Le chanoine est évidemment un dignitaire ecclésiastique. Qui l’eût cru ?
S’agit-il d’un grade spécial entre celui de prêtre et celui d’évêque ?
Mystère !
Notre ancienne animatrice pastorale, Josiane, a spontanément posé la question à l’animateur 
d’une séance de formation. Je vous reconstitue ce qu’elle m’a narré à son retour car cela 
m’intéressait. En effet, du temps où j’y étais, le directeur de l’ECAM (Ecole Centrale des Arts et 
Métiers) était le Chanoine Defalque et plus tard un directeur du collège Saint Pierre à Jette, l’abbé 
Jean Janssens, fut également nommé chanoine !
Mais venons-en au cœur de notre sujet !
Tout d’abord, ne mélangeons pas les pommes et les poires : un chanoine ne ressemble pas 
nécessairement à un autre chanoine !
En effet, il y a lieu de distinguer trois sortes de chanoines !
Hé oui ! hé oui !
1) Il y a d’abord les chanoines réguliers
Il s’agit de prêtres (ou parfois de laïcs) qui vivent en communauté selon une règle de vie comme 
la règle de Saint Benoît ou la règle de Saint Augustin, ce qui leur donne le qualificatif 
de « réguliers ». Par ailleurs, il existe aussi des communautés de chanoinesses ! ! !
Comme ils vivent en communauté, les chanoines se réunissent régulièrement pour tenir conseil. 
Celui-ci porte le nom de « chapitre » où chacun est invité à exprimer son avis : « chacun a voix 
au chapitre ». Leur église est une « collégiale » ! L’église Saint Guidon à Anderlecht est une 
collégiale ce qui signifie qu’autrefois, elle était le lieu de culte d’une communauté de chanoines. 
Je crois savoir que les collégiales sont équipées de stalles réservées aux chanoines. Elles leur 
permettent d’adopter des poses plus confortables pendant les offices qui sont parfois vraiment très 
longs.

Le chanoine
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2) Il y a ensuite les chanoines du chapitre de la Cathédrale
Il s’agit de sept prêtres (ou plus) qui entourent l’évêque et dont le plus âgé 
le remplace quand il est dans l’incapacité d’exercer ses fonctions.
3) Il y a enfin les chanoines honoraires
Il s’agit de membres du clergé qui reçoivent un titre honorifique sans en exercer la fonction. Tout 
le monde aura compris que les deux chanoines cités ci-dessus relèvent de cette dernière catégorie.
J’espère que la présentation fut claire et précise et qu’elle vous facilitera la lecture d’informations 
beaucoup plus complètes que vous seriez éventuellement amenés à rechercher sur le net.
En ce qui concerne notre communauté PIT, je suppose que quand cela s’avère nécessaire, notre 
président, Gilbert, réunit le chapitre des administrateurs du PIT où chacun est invité à s’exprimer, 
car chacun a voix au chapitre ! J’imagine (mais c’est sans engagement de ma part) que le chapitre 
des administrateurs de PIT forme une communauté qui vit selon une règle de vie qui consiste à 
boire un verre (ou plus) à l’issue de l’Assemblée ou au cours de celle-ci, voire avant, si la soif se 
fait cruellement sentir.
Si c’est le cas, peut-on affirmer que le PIT est une collégiale ?
Et si oui, à quand les stalles ?
Cet article sur les Chanoines me fait penser à l’anecdote suivante :
« Mère Janssens de Bisthoven et l’abbé Jean Janssens »
Il fut un temps où l’école du Sacré Cœur de Jette était dirigée par Mère Janssens de Bisthoven et 
le collège Saint Pierre par le futur chanoine Janssens dont question dans l’article. Mère Janssens 
de Bisthoven ignorait que le directeur du collège s’appelait également Janssens. Les deux écoles 
partageaient les mêmes bus scolaires. Suite à un souci concernant le transport des élèves, Mère 
Janssens de Bisthoven téléphone au directeur du collège. Le dialogue commence à peu près 
comme ceci :
« Ici Mère Janssens de Bisthoven »
« Ici l’abbé Janssens »
« Non, je suis Mère Janssens de Bisthoven »
Il s’en suit un quiproquo infructueux, où le futur chanoine essaie d’expliquer à la Révérente Mère 
qu’il s’appelle aussi Janssens !
Quelque peu agacé par le manque d’écoute de la Révérende Mère et à bout de patience, il finit par 
conclure : 
« Oui, et bien moi je suis l’abbé Jean Janssens de Molenbeek !»
L’abbé Jean Janssens a narré l’aventure à mon beau père qui me l’a ensuite transmise !
          Georgy Buxin

Le chanoine
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Le PIT organise des après-midi tricot et crochet.
Vous êtes toutes les bienvenues ! Apportez vos idées car chacune de nous 

peut encore apprendre. On s’entre-aide, ce qui est super !!!
Il y a une bonne ambiance, on papote, on rit et on chante… 

Mais parfois c’est difficile pour celles qui doivent se concentrer pour des mailles compliquées...
Venez donc vous détendre avec nous.
Les prochaines dates sont :
Jeudi 4 avril
Vendredi 12 avril
Jeudi 25 avril
Vendredi 17 mai
Jeudi 30 mai
Jeudi 13 juin
Vendredi 28 juin
Les portes seront ouvertes à partir de 13h30 et fermeront au plus tard 17 h.
Vous choisissez les dates qui vous conviennent le mieux.
Linda a assez de laine, aiguilles et crochets, mais vous pouvez aussi en apporter si vous en avez. 
Elle apportera des modèles de poupées et de Barbie, ainsi que des petits pulls pour bébés. D’autres  
personnes amèneront des pulls qu’elles ont tricotés ou qu’elles veulent terminer. Si vous avez des 
idées de création n’hésitez pas à en parler.
Il est toutefois possible que de nouvelles dates se rajoutent en fonction des disponibilités de cha-
cune. Une participation aux frais de 5 € sera demandée pour la location de la salle, mais Linda 
prévoira du café, thé, eaux, softs  et des petites choses à grignoter...

Vous pouvez toujours contacter LINDA par téléphone, sms ou mail pour vous inscrire ! 
    0496 57 21 01 ou linda.vliegen02@gmail.com

Nouvelle activité au Pit
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Gym
Tous les lundis à 14 h.

Zumba Seniors
 5/4, 19/4,
3/5, 24/5,

Zumba Party 26/5

       Groupe Tricot Crochet
à 13h30 au Pit

Dates p. 10

Brassicole
Chronique en page 12

Cours de Yoga
2, 9, 16, 23/4
14,21, 28/5

Recherche chef de choeur !
Contactez Catherine Lefebvre

Zumba Party : 26/5
BBQ Foyers Pit : 1/6

Spectacle Chorale : 12 et 13/10
Brassicole : 30/11

Bulles
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Bonjour à toutes et à tous ! 

Ce mois de mars marque la reprise de nos réunions brassicoles chaque 
mois pour préparer notre fameuse soirée. Nous avons déjà quelques idées qui 

émergent pour rendre cette soirée encore meilleure que les éditions précédentes. 

Nous en profitons déjà pour vous dire que cette année elle aura lieu le samedi 30 novembre 2024. 
Vous pouvez également déjà noter que l’an prochain ce sont les 25 ans de la brassicole et que 
cette édition des 25 ans se fêtera en grande pompe... à bière ? L’édition 2025 se tiendra le samedi 
29 novembre 2025.

Actualités brassicoles :

Vous le savez sûrement déjà mais le Groupe Moortgat, qui produit entre autres les bières Chouffe 
et Duvel, a été piraté par un groupe de cybercriminels, qui exige une rançon. Suite à cette 
attaque, il ont dû arrêter la production dans leurs diverses brasseries pour se débarrasser du virus. 
L’approvisionnement ne devrait sans doute pas être un souci car ils ont des réserves. 

La Brasserie Saint Bernardus a annoncé commencer une collaboration avec une brasserie 
allemande très connue, Weihenstephaner. Il vont proposer une bière blonde forte, Braupakt 2024, 
qui sera produite avec du houblon belge et du malt allemand. Saint Bernardus est une brasserie 
belge qui était jadis brassée par les moines qui font la Westvleteren. Aujourd’hui elle n’a plus 
l’appellation Trappiste, car elle n’est plus brassée par les moines. Cette bière Belgo Allemande 
sera disponible en 33 cl à partir d’avril.
         L’équipe de la Brassicole

Chronique de la Brassicole
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La distance standard entre 2 rails aux US est de 4 pieds et 8,5 pouces.
 C’est un chiffre particulièrement bizarre. 

Pourquoi cette distance a-t-elle été utilisée ?
Parce que les rails ont été construits de la même façon aux US qu’en 
Angleterre par des ingénieurs anglais expatriés qui ont pensé que c’était une bonne idée car cela  
permettait d’utiliser des locomotives anglaises également.

Pourquoi les Anglais les ont-ils construits comme cela ?
Parce que les premières lignes de chemin de fer furent construites par les mêmes ingénieurs qui 
construisaient les tramways et que cette distance était alors utilisée.

Pourquoi ont-ils utilisé cette distance ?
Parce que les personnes qui construisaient les tramways étaient les mêmes  qui  construisaient  
les  chariots  et  qu’ils utilisaient les mêmes méthodes et les mêmes outils.

Okay. Pourquoi les chariots utilisent une distance aussi bizarre ?
Et bien parce que partout en Europe et en Angleterre les routes avaient déjà des ornières et un 
espacement différent aurait causé la rupture de l’essieu du chariot.

Donc pourquoi ces routes avaient-elles des ornières espacées comme cela ?
Les premières routes longue distance en Europe ont été construites par l’Empire  romain pour 
accélérer le  déploiement des légions romaines.

Pourquoi les ingénieurs  romains ont-ils utilisé cette distance là ?
Parce que les premiers chariots étaient des chariots de guerre romains. Ces chariots étaient tractés 
par deux chevaux. Ces chevaux galopaient côte à côte et devaient se trouver à une distance 
suffisante l’un de l’autre pour ne pas se gêner.
Mais afin d’assurer une meilleure stabilité du chariot, les roues ne devaient pas se trouver sur le 
chemin des empreintes de sabots laissées par les chevaux de tire, mais se trouver pas trop hors de 
l’axe non plus pour ne pas  causer d’accident lors  du croisement de deux chariots.

Donc, nous avons maintenant la réponse à notre question d’origine.
Les rails aux Etats-Unis sont espacés de 4 pieds et 8 pouces et demi parce que 2.000 ans  
auparavant et sur un autre continent les chariots romains étaient construits en fonction de la 
dimension de l’arrière-train des chevaux de guerre !!!! Il n’est pas précisé de quelle race étaient 
les chevaux.
            G.A.

Autant savoir...
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Bizarre, bizarre me direz-vous, le mois de mars vient de commencer et 
qu’en est-il de notre théâtre ? Est-il mort ? Bien sûr que non.

De nombreuses propositions étaient sur la table, beaucoup étaient intéressés 
mais après les efforts des années précédentes la plupart d’entre nous désirait 

prendre une année sabbatique.
Ce n’est d’ailleurs pas la première fois que nous sautons une année.
Les acteurs se réunissent régulièrement et travaillent autour d’un projet proposé par André 
Rooms : « Pour en finir avec la question juive » comédie empreinte d’humour noir basée sur 
l’incompréhension entre les différentes religions. Ce projet n’est pas destiné à être présenté au 
public. A cela s’ajoutent des exercices dramatiques  et des improvisations.
Pour information notre groupe théâtre se réunira le jeudi 4 avril à 20 h au PIT pour une soirée 
poétique et théâtrale. Si faire partie de la troupe vous intéresse, soyez les bienvenus lors de cette 
réunion ou prenez contact auprès de Yoann Declerq au numéro : 0477 86 18 75.
Comme vous le voyez notre groupe théâtre vit toujours et Yoann Declerq nous tiendra tous au 
courant de leurs activités en attendant de vous rencontrer pour une prochaine pièce.
         Pour l’équipe Autre Chose.

Nouvelles du Théâtre
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 . Cela fait plus d’un an maintenant que je me suis proposée d’assurer la
     permanence le dimanche matin à la bibliothèque.
     J’ai été accueillie par une l’équipe de gens formidables. Merci à eux.
     Merci aussi aux abonnés qui ont fait preuve de patience au début de mon  arrivée.
     Je suis très heureuse de contribuer de cette manière à la vie du PIT et espère pouvoir             
     me rendre utile pendant de nombreuses années encore.      Votre dévouée Joëlle  

 . Dans son article du dernier Pitblad concernant le calcul du périmètre de la terre par Eratosthène, Georgy 
indique que celui-ci fit mesurer la distance de 800 km entre Syène et Alexandrie. Mais comment fit-il ?

      Une première théorie dit qu’il utilisa les services d’un Bématiste, personne dont le métier consistait à          
      compter ses pas.
      Une deuxième théorie précise qu’il utilisa les services d’un Chamelier.
      Car chacun au PIT sait qu’un chameau fait toujours des pas d’égale distance et  parcourt 100 stades par jour              
      (le stade étant l’unité de distance utilisée par les  égyptiens à ce moment-là). Ce chameau a mis 50 jours pour            
      parcourir la distance  entre les 2 villes Cette distance est donc d’environ 5000 stades.   En transformant           
     cette valeur en km on  retrouve les 800 km précisés plus haut. 

 . En me rendant au PIT, à plusieurs reprises j’ai remarqué une jonquille qui fleurissait    
gentiment sur l’accotement de la Brusselsesteenweg, à côté d’un piquet de           
signalisation. Je l’ai regardée à plusieurs reprises   et comme elle me souriait à chaque  
 passage, j’ai finalement compris qu’elle me disait :

      « Je fleuris où je veux »
      Curieux endroit mais OK c’est son droit. Je me suis donc arrêté et je l’ai      
      photographiée.
      Je ne peux m’empêcher de partager sa photo avec vous :       
      « Joyeuses Pâques à chacune et à chacun » 
 
 
 

 . J’ai eu l’occasion de découvrir 2 photos prises en 1950 depuis le côté pair de la Vinkenlaan (à 
hauteur du N° 100). Je vous les propose ici en version 1950 et en version 2024. Pour la 1ère photo, la 
maison (le N° 71) existe toujours.. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 .

Râlons... mais aussi Alleluia... .Humeur

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=21073237582&tpl=publicfoldergrid
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 . Sur la 2e photo, les maisons existant en 1950 ont disparu. Elles étaient 
situées dans la Lijsterstraat devenue depuis lors la Warandelaan. On 

constate à droite le cimetière de la Opperveld, encore entouré d’une clôture 
en treillis. 

         G.A. 

Vente de livres

 

 

DDiimmaanncchhee  2211  
aavvrriill  22002244  

eennttrree  1100hh  eett  
1122hh  

DDeevvaanntt  llaa  
bbiibblliiootthhèèqquuee 

 

LLaa  bbiibblliiootthhèèqquuee  oorrggaanniissee  ssaa  vveennttee  
ddee  lliivvrreess        

RRoommaannss,,  ppoollaarrss,,  BBDD,,  ……  àà  ppeettiittss  pprriixx    

Râlons... mais aussi Alleluia...
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.

Zumba Dance Party
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Cette année encore, nous organisons une collecte de sang au Pit et 
nous sommes ravis de vous inviter à la 3ème édition du «77 pour 

sang»  !

*Qui ?*
Toute personne âgée d’au moins 18 ans est la bienvenue.

*Où ?*
Au Pit Streekban 195, 1800 Vilvorde.

*Quand ?*
La collecte aura lieu le samedi 22 juin 2024 entre 10h et 15h.

*Pourquoi ?*
Pour sauver des vies ! Chaque don permet de sauver 3 vies.

*Comment ?*
Vous pouvez vous inscrire sur le site de la Croix-Rouge : https://www.donneurdesang.be/fr/
rdv?code=FXU77
Vous pouvez également venir spontanément, mais l’inscription préalable permet une meilleure 
gestion du flux.

Avant et après la collecte de sang, des collations et boissons seront offertes gratuitement pour 
que vous puissiez garder vos forces.

Si vous avez des questions, n’hésitez pas à consulter la section FAQ sur le site de la Croix-
Rouge : https://www.donneurdesang.be/fr/FAQ/faq-don-de-sang

Vous pouvez également me contacter via Messenger ou par e-mail à lucaslulude@gmail.com.

Merci et à bientôt !

        Lucas Dewinter

Don de sang

https://www.donneurdesang.be/fr/rdv?code=FXU77
https://www.donneurdesang.be/fr/FAQ/faq-don-de-sang
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Don de sang
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 Rencontre avec Thomas Gunzig
  Auteur de romans, de pièces de théâtre, de nouvelles, de scénarios de films 

et de  bandes dessinées, chroniqueur radio sur La Première et professeur de litté-
rature  à la Cambre et à St Luc.
 C’est avec impatience que nous attendions la venue de cet homme multi facettes le 12 février 
au PIT.
 Cet homme c’est Thomas Gunzig, auteur belge du roman original « Rocky dernier rivage »,   
roman que nous avons eu le plaisir de décortiquer avec lui ce soir là.
Avec beaucoup de talent, il nous livre une satire survivaliste, sociale et familiale.  Son roman est 
une réflexion désabusée sur la nature humaine à travers l’analyse psychologique d’une famille 
soumise à un huis-clos forcé sur une île déserte. 
 Car oui, le père, très riche, a décidé de s’acheter une île privée où un abri sera construit  pour 
lui et sa famille (sa femme, son fils et sa fille) dans lequel ils pourront se retirer lors de la  fin du 
monde. Un couple de domestiques sera engagé pour les aider.  Et un jour, «Le virus» s’abat sur 
la terre. Et il faut fuir. Sur cette île, tout est prévu : nourriture, internet, distractions pour tous, le 
tout loin du monde. Au départ l’île est un havre de paix. Mais à la longue, comment vivra le reste 
de l’humanité ? Et comment faire quand on perd tout progressivement ?
Cet isolement pousse les protagonistes à s’interroger sur le sens de leur existence  mais nous n’en 
dirons pas plus et nous vous laissons le plaisir de découvrir ce très agréable roman.             
Nous étions nombreux ce jeudi 12 février à savourer les paroles de l’auteur, et nous avons appré-
cié le choix judicieux des questions bien à propos de Nadine et Carine,  questions appréciées 
également par l’auteur lui-même.
 Bravo à Nadine et Carine, à l’équipe du son et de l’éclairage, merci pour la conception
 du film et la projection des photos, merci à l’équipe des foyers et à toute l’équipe de la
 bibliothèque.
 Merci pour cette agréable soirée et vivement la prochaine !

                        Monique Jossart            

Soirée littéraire
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Soirée littéraire

https://u.pcloud.link/publink/show?code=kZ1UEK7Z5pWIdlHL32JNblJDWW8IfjoXyFGV&lang=fr#folder=21073258690&tpl=publicfoldergrid
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Nouveautés en Bibliothèque

   Avril 2024
ROMANS  
  
Jean-Michel  Guenassia  A Dieu vat
Thomas  Gunzig  Rocky, dernier rivage 
Nathalie  Hug  Là où se cachent les âmes sœurs 
Armel  Job   Le passager d’Amercoeur 
Marc   Levy   La symphonie des monstres 
Giuseppe  Santoliquido  L’audition du docteur Gasparri
Pascale  Toussaint  Audrey H. 
Gabrielle  Zevin   Demain et demain et demain 
  
POLICIERS / THRILLERS  
  
Yves   Laurent  Jeux de mains 
Yves   Laurent Jeux de vilains 
Xiaolong  Qiu  De soie et de sang 
Emelie Schepp Ne réveille pas l’ours qui dort 
  
BD  
  
Goscinny/Uderzo  Fabcarro L’iris blanc (T40)
Jérôme  Pelissier  Brûme, la forêt des âmes perdues (T2) 
Midam   Kid Paddle, Love, Death and Roblorks (T19)
Zep    Titeuf, Suivez la mèche (T18)
  
HUMOUR  
  
Jérôme  de Warzée  Les cactus de Jérôme de Warzée (T4) 
  
BeauxArts magazine  Black et Mortimer face aux grands mystères de l’humanité 
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Livre épinglé

Les Dragons
     Jérôme Colin

 

Jérôme Colin est un homme de médias : litté-
rature (c’est son 3e livre), radio et télévision,  
p.ex ‘’ Hep Taxi’’, sur la RTBF. Cette fois, il 
nous donne à connaître sa propre personne, en 
partant d’un récit romancé ! Bien vite, il en ar-
rive à son histoire personnelle. 
Jérôme, 15 ans, se révolte contre tout ce qui fait 
sa vie : ses parents, l’école, les autres jeunes... 
il déteste tout et tout le monde : il ne veut plus 
de la  petite existence réglée, sans surprise, de 
ses parents Que veut-il ? Il l’ignore. Un jour, 
un médecin propose un séjour dans une clinique 
psychiatrique pour jeunes gens de 13 à 18  ans, 
comme lui. Là, il rencontrera d’autres blessés 
de la vie, pires que lui parce que souvent mal-
traités par leur entourage. Il rencontre aussi... 
Colette ; c’est le coup de foudre qui s’adapte 
bien à son plan : cette année, il doit trouver 
l’amour... Oui, mais cet établissement est très 
strict, surtout par rapport aux fréquentations : 
interdites, bien sûr ! Jérôme, bien que son désir 
fût de s’enfuir, chamboule tous ses projets et 
décide de rester, pour conquérir la jeune fille. 
Celle-ci, il l’apprendra, a déjà fait des tentatives 
de suicide et souhaite se faire du mal : ses bras 
sont couverts de scarifications, comme bien 
d’autres jeunes de l’Institution, d’où le titre ! 

Les journées se passent 
en activités à choisir, 
en conversations avec le 
psychiatre, en temps libre 
etc. Toujours, cependant, la présence 
d’éducateurs fait régner le calme. Jérôme par-
vient à rencontrer Colette... en pleine nuit, dans 
le couloir ; ils conversent : elle parle de ses lec-
tures, lui voudrait aimer lire, mais surtout, il 
souhaite exister pour quelqu’un. C’est ce qu’il 
entrevoit avec Colette ! Il s’étonne néanmoins 
qu’aucun éducateur ne vienne les surprendre les 
nuits où ils ne font que «être ensemble». Colette 
cependant ne pense qu’au suicide ; quand elle 
se réveillait, elle pleurait parce qu’elle allait 
être obligée de vivre ! Le jeune homme a trou-
vé un but dans sa vie : lui redonner le goût de 
vivre et, plus tard, s’enfuir ensemble... Et puis, 
un jour, elle ne répond pas lorsque l’on frappe 
à sa porte, et c’est l’horreur : elle a réussi son 
suicide ! Toute l’institution est bouleversée et 
les jeunes accompagnés de leurs éducateurs se 
rendent aux funérailles de Colette : moment très 
douloureux, surtout pour Jérôme. Il aura tout de 
même une joie : Colette lui a donné tous ses 
livres et, peu à peu il va y prendre goût, comme 
si la jeune fille le guidait dans ses choix. Un 
éducateur, fort ému, est venu lui parler et l’en-
courager à lire ; un lien s’est créé : le jeune 
homme a mûri et, à 18 ans, est sorti pour enta-
mer une nouvelle vie. Quand, plus tard, père de 
famille, il rencontrera l’éducateur, il pourra lui 
dire toute sa gratitude de l’avoir aidé à  devenir 
ce qu’il est. Ce livre, souvent émouvant est un 
hommage à tous ceux qui entourent ces jeunes 
rebelles et font l’impossible pour rendre leur 
chemin droit ! Les parents portent bien sou-
vent une responsabilité dans la situation de ces 
jeunes, malades de ne pas être compris et aimés 
tels qu’ils sont. 
Au Jardin de nos Livres, lisez vite la référence 
843 CO 266    
       
  Nicole Verelst-Eugène 
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